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丹麦女足上次亮
相女足世界杯还要追
溯到 2007年，上世纪
90年代是丹麦女足
的黄金时代，球队连
续在 1991 年与 1995
年女足世界杯上打进
了四分之一决赛。但
进入到 21世纪后，球
队开始步入下滑通
道，老将卡特琳·维耶
说：“其实每次我们都
有机会，但每次都差
那么一点点。就我个
人而言，冲击世界杯
是我最不愿回顾的经
历。”
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2019年女足世界杯预选赛，丹麦
女足被分在D组，以小组第二身份进
入附加赛，首回合客场0比2输给荷
兰女足，次回合在开场仅5分钟就率
先破门的情况下被对方1比2逆转，无
缘决赛圈。

本届女足世界杯决赛圈参赛队从
24支球队增加为32支球队，丹麦女足
是最大获益者之一，这意味着欧洲区
预选赛从分为七个小组变成分为九个
小组，丹麦女足得以成为种子队之一，

不会在预选赛中遭遇强敌，最终八场
预选赛取得了八战全胜，进40球仅丢
两球的好成绩，顺利以小组第一身份
出线。

丹麦队阵中有多位球员效力于英
格兰、西班牙、法国等国女足联赛，队
中头号球星当属刚告别切尔西加盟拜
仁的佩妮莱·哈德尔，其曾赢得过两次
欧足联年度最佳女足球员荣誉，同时
还是丹麦女足历史最佳射手。

但丹麦队绝不仅只有佩妮莱·哈

德尔，今年上半年哈德尔因伤缺阵期
间，丹麦女足在一系列热身赛中先后
击败了挪威队、乌拉圭队、瑞典队与日
本队，球队因此收获了自信——去年
欧洲杯上，由于哈德尔受伤病困扰，丹
麦队三场小组赛仅打进了一粒进球，
未能获得小组出线权，之后主教练一
直都在寻找B计划。

有趣的是，丹麦女足曾在1970年
与1971年两度赢得女足世界杯冠军，
但问题是当时这一赛事并非国际足联

举办的官方赛事，而直到1991年，首届
国际足联女足世界杯才在中国举行，
这两个冠军奖杯因此也未获承认。

丹麦女足能在本届世界杯上重现
荣光吗？想要夺冠难度当然很大，但
如果仅将目标定位打进淘汰赛，由于
本届世界杯六个小组中四个成绩最好
的小组第三也能进入十六强，而本小
组又有实力明显要弱一个档次的海地
女足，还是较容易实现的。

虽然自森德加德上任以来，丹麦
女足走的一直都是控球为主的控制流
路线，但在最近几场热身赛中，球队的
控球率却大幅下降，对西班牙女足全
场控球率只有32%，对瑞典女足全场
控球率为39%，1比0击败日本女足也
只有42%。

森德加德是故意为之，去年欧洲
杯与本届世界杯的预选赛，丹麦队都
表现很好，场面与结果双赢，但在去年
欧洲杯决赛圈中，丹麦女足陷入了得
势不得分的怪圈，主教练开始思考：

“我们希望成为一支可以控球和过人
的球队，这是丹麦足球的标签，但必须
承认，我们的球员质量不如英格兰队、
德国队或美国队，所以我们必须学会
在无球的情况下控制住比赛，必须学
会依靠防守去赢球。”

与日本队进行热身，显然就是为
了准备与中国队的首场小组赛。“之前
我们习惯和欧洲对手比赛，无论俱乐
部还是国家队，球员们一直都在和欧
洲球队对抗，现在我们将遭遇中国队
和海地队。”森德加德说，“这是完全不
同的足球风格，我们必须做好准备。”

森德加德甚至预判了中国队的战
术：“她们肯定会重点防守哈德尔，想
方设法限制她的发挥，所以我们必须
提前准备好——如果哈德尔被盯死
了，其他球员该怎么办？该如何利用
她创造出的空间？事实上，我很希望
中国队重点防守她，如果她们派两名
球员去防她，哈德尔会踢得很难受，但
我们的其他球员就能取得优势。”

正是出于这样的考虑，对日本队
的热身赛，哈德尔压根就没出场，首发
前锋是劳尔森，替补是范斯加尔德，前
者身材不高但速度快，后者身高虽然
达到1米83，但体重只有114斤，与身
高只有1米68，体重达到120斤的哈德
尔的差别都很大。

哈德尔可以在 433 体系中踢中
锋，也能在343体系中踢前腰，技术非
常全面，防守起来本就有难度，而从森
德加德的表态来看，对中国队的比赛，
哈德尔很可能会被安排踢个新位置：

“我并不觉得她们能猜到届时她会出
现在什么地方。”

热身赛演练
针对中国队

北欧童话：曾经世界冠军

2017年12月18日，森德加德正式
成为丹麦女足主帅，这是他首次执教
女足球队，之前曾带过丹麦球队桑德
捷斯基与奥尔堡，还曾在奥地利联赛
执教多年，在他执教期间，丹麦女足虽
然错过了2019年女足世界杯，但打进
了去年女足欧洲杯决赛圈。

森德加德钟爱攻势足球，最常使
用的两套战术是343与433，自上任以
来一直在强调技术化，要求球员多将
皮球控制在自己脚下，要去主导比赛
节奏，而非跟着对手跑——能在八场
预选赛中打进40球充分说明了丹麦
女足的攻击力有多强。

最重要的是森德加德始终坚持一
个观点，即女足和男足并没有本质不
同，男足球员能做到的事情，女足球员

同样能够做到：“唯一的差别或许是女
足球员比男足球员更喜欢提问，更习
惯坐在一起讨论，这是件好事，但我也
花了点时间去适应。”

这让丹麦女足能踢出强度极高
的足球，虽然在 2022 年欧洲杯上未
能获得小组出线权，但有两个客观原
因不能不提，一是核心哈德尔的伤
病，二是当时丹麦女足还缺乏经验，
森德加德说：“踢欧洲杯的时候，其实
我们的自我定位并不明确，因为之前
两年时间里我们一直都踢预选赛，几
乎每场比赛都是更被看好的一方，控
球率大幅占优，几乎没有遭遇过真正
的强敌，也不知道自己的缺陷在哪
里。”

“我来到球队时，大概只有七位还

是八位球员在国外踢球，现在已经有
60多人效力于高水平联赛，所以在过
去几年里，我们几乎更换了半支球
队。”森德加德说，“她们缺乏国际大赛
经验，需要时间成长，去年欧洲杯是个
很好的学习机会。”

森德加德已经确定将在世界杯
后离任，年龄是个原因，今年森德加
德已经64岁，另一原因则在于压力
太大。

“人们总是习惯用成绩来评判教
练，在女足领域，六年前我刚执教球队
的时候情况还没那么明显。”森德加德
说，“现在则越来越像男足了，当你不
是那么成功的时候，立刻就会有不少

‘聪明人’站出来指点江山，指出你犯
了什么错，又该怎么改。”

主教练森德加德崇尚攻势足球

但无论踢什么位置，只要哈德尔
上场，这位2018年与2020年欧足联
年度最佳女球员就肯定是丹麦队最
大的依靠，不仅对中国队如此，对本
小组最强球队、夺冠热门英格兰队也
是如此，《每日邮报》说无论怎样重视
哈德尔都不为过：“在过去三个赛季，
她就是英超的王者。”

1992年11月15日，哈德尔出生于
丹麦小镇伊卡斯特的一个足球世家，
父母和姐姐都喜欢踢球，她自己除了
足球外还是个优秀的高尔夫业余选
手。2012年，哈德尔在瑞典林雪平俱
乐部签下了自己的首份职业球员合
同，2014年与2015年两次带队赢得

瑞典杯赛冠军，2016年作为联赛最佳
射手带领球队拿到了联赛冠军。

2017年 1月，哈德尔转会加盟德
甲沃尔夫斯堡，之后的三个半赛季里
她代表球队出场114次打进105球，带
领球队四次赢得国内赛事双冠王，两
次打进女足欧冠决赛，2020年夏天
以创世界纪录的35万欧元身价转会
当时在女足领域成绩并不突出的切
尔西，时任蓝军主帅海耶斯说：“她能
在世界上任何一支球队立足，却选择
了我们。”

冠军随之而来，过去三年，切尔
西女足实现了英超三连冠，一共拿到
了八个冠军奖杯，尽管过去的这个赛

季哈德尔因伤缺席了一段时间，但依
旧是联赛中最强大的攻击手，平均每
场比赛完成6.25次射门。

哈德尔左右脚全能，能踢前场的
多个位置。今年1月，哈德尔宣布将
在今夏与切尔西合同到期后自由转
会拜仁慕尼黑，后者在欢迎稿中称她
是“进球专家、艺术家与指挥家”。

哈德尔16岁时就完成了国家队
首秀，迄今为止代表丹麦女足出场
140余次打进70球，2021年9月16日
正式加冕丹麦女足历史最佳射手，
2017年女足欧洲杯，哈德尔带领球队
拿到亚军，这也是丹麦女足历史上的
巅峰时刻之一。

哈德尔哈德尔，率领切尔西英超三连冠

丹麦中场大将佩德森因伤离队


